

Institution, en Californie, le président Roh disait souhaiter la mise en place une «structure de coopération»⁹ qui renforcerait la stabilité de l'Asie-Pacifique.

On a pensé un moment que la Corée du Sud profiterait de son admission aux Nations Unies pour étoffer sa proposition de «conférence consultative», mais ce n'est qu'à l'actuelle session de l'Assemblée générale que le président Roh a évoqué le sujet, en ces termes:

«Il y a quatre ans, m'adressant à vous de cette même tribune, j'avais souhaité que s'organise ce que l'on a appelé à l'époque la "Conférence de paix consultative en Asie du Nord". Je note que beaucoup d'obstacles empêchent encore la réalisation de ce vœu. Les temps changent toutefois. Il dépend de notre détermination de concrétiser ou pas ces idées.

Tant pour la stabilité régionale que pour la paix mondiale, il est fortement souhaitable de bâtir une structure de paix durable en Asie du Nord-Est, région très sensible qui a vécu cinq grands conflits armés au cours des cent dernières années. J'espère, par conséquent, que les parties intéressées trouveront une occasion de dialoguer afin de se faire confiance et de favoriser une compréhension mutuelle, une assurance et une prospérité commune.

Je pense qu'une fois une compréhension mutuelle et une instance de coopération instituées, nous pourrons nous attendre avec réalisme à l'émergence d'un nouvel ordre de paix en Asie du Nord-Est.»¹⁰

Reste à savoir dans quelle mesure cela ne vise que la situation de la Péninsule et s'il s'agit d'une initiative renouvelée à laquelle il sera donné suite unilatéralement (ce qui reviendrait à ne pas prendre en considération les diverses propositions relatives à la sécurité régionale formulées au cours des quatre dernières années), ou s'il faut y voir le signe d'une volonté sud-coréenne de coopérer avec d'autres pays pour nouer dans le Pacifique du Nord un dialogue multilatéral plus général sur la sécurité. Cette dernière hypothèse dénoterait certes une vision plus informée des développements régionaux et donnerait à la Corée du Sud une plus grande latitude pour contribuer à sa propre sécurité nationale par un renforcement de la stabilité dans le Pacifique du Nord.

⁹ «Korea's Emerging Role in a New Pacific Order»; 29 juin 1991, Palo Alto (Californie).

¹⁰ «Toward a Peace and Prosperous 21st Century», allocution du Président Roh Tae-Woo à la Quarante-Septième Session de l'Assemblée générale des Nations Unies, 22 septembre 1992, New York.